

## Acerca del desarrollo de la urología pediátrica en Cuba

### About the Development of Pediatric Urology in Cuba

Isabel Caravia Pubillones<sup>1\*</sup> <http://orcid.org/0000-0003-3103-3369>

Itsel Vela Caravia<sup>1</sup> <http://orcid.org/0000-0001-3103-6789>

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Facultad de Ciencias Médicas “Dr. Enrique Cabrera”. La Habana, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [cmsupro@infomed.sld.cu](mailto:cmsupro@infomed.sld.cu)

Recibido: 21/04/2021

Aceptado: 27/04/2021

*El equipo editorial de la Revista Cubana de Urología consideró necesario dedicar este número a la urología pediátrica. Decidimos publicar varios artículos redactados por especialistas de diferentes provincias de Cuba. Aprovechamos la ocasión para rendir homenaje a los compañeros que han consagrado su trabajo al desarrollo de esta rama de la Urología.*

*La urología pediátrica, a diferencia de la urología general y la cirugía pediátrica, es la subespecialidad encargada del manejo de las enfermedades del sistema urinario y genital en los niños y niñas desde el inicio de su formación durante el embarazo hasta los 18 años de edad.<sup>(1)</sup>*

*Según los autores de la Guía sobre Urología Pediátrica, la mayoría de los problemas clínicos urológicos en la infancia están bien diferenciados, y en muchos aspectos son distintos a los observados en adultos. Los pacientes con*

*enfermedades complejas y raras, que requieren asistencia especial por parte de médicos con experiencia, deben remitirse a centros donde la práctica urológica pediátrica se encuentre plenamente consolidada y disponga de un abordaje multidisciplinar.*

*Durante mucho tiempo, la urología pediátrica se ha desarrollado informalmente. Ha ampliado, ha madurado y ha establecido un conjunto diverso de conocimientos. Por esa razón, muchos consideran que está lista para diferenciarse de sus especialidades matrices.*

*En muchos países europeos ha surgido recientemente como una subespecialidad diferenciada de la urología y la cirugía pediátrica. Esto supone un reto único porque abarca un campo extenso con muchas escuelas de pensamiento y una enorme diversidad de tratamientos.<sup>(2)</sup>*

*El profesor y urólogo de vasta experiencia, Dr. René Gómez Areces, ha afirmado que en nuestro país esta especialización se comienza a desarrollar en los primeros años de la Revolución Cubana, cuando solamente existían seis hospitales infantiles en cada una de las provincias en las que estaba dividida el país caribeño en aquel entonces.*

*Fueron los urólogos de adultos quienes asumieron la atención de los niños con afecciones urológicas. Vale recordar, con admiración y respeto, la labor desempeñada por los profesores Dr. Julio César Morales (Hospital Infantil “Pedro Borrás Astorga”), Dr. Vicente Osorio Acosta (Hospital Infantil “William Soler”), Dr. Ángel Arias Lorente (Hospital Infantil de Santiago de Cuba).*

*Años después, el profesor Dr. Enrique Larrea Masvidal se dedicó de a lleno a la urología pediátrica en el Hospital Pediátrico Docente “William Soler”. Larrea Masvidal creó un servicio que sentó las bases para la formación de disímiles urólogos pediátricos.*

*Consideramos importante referirnos a algunos profesores de urología destacados en este campo, como es el caso del profesor Fidel Presmanes Hernández, quien dejó su impronta en el Hospital Pediátrico Docente del Cerro. Su labor ha sido continuada por la Dra. Marta Rodríguez Pérez y su equipo de trabajo.*

*A partir de la división político-administrativa aprobada en Cuba en 1976, y con la graduación de nuevos especialistas, surgen servicios de Urología Pediátrica en la mayoría de las 14 provincias en las que quedó dividida el país entonces.*

*Aunque sería muy extenso nombrar a cada uno, vale destacar la labor desempeñada en el Hospital Pediátrico Docente de Centro Habana, bajo la dirección del Dr. Emilio Cordiés Jackson y en el Hospital Pediátrico Docente “William Soler”, dirigido por la Dra. Rosario Calviac Mendoza.*

*De la Concepción, como Presidente de la Sociedad Cubana de Urología, en declaraciones a Prensa Latina en el año 2011, destacó los avances de esa especialidad en los servicios pediátricos de Cuba, donde se han aplicado avanzados procedimientos como la cirugía de mínimo acceso, los trasplantes renales y la corrección de malformaciones congénitas.*

*El especialista comentó que los métodos de diagnóstico y tratamiento empleados para atender a los niños en Cuba son similares a los utilizados en países desarrollados, con la ventaja de que en la Isla son gratuitos.<sup>(3)</sup>*

*La dirección de la Revista Cubana de Urología desea hacer un pequeño reconocimiento a este grupo de urólogos por su noble labor diaria.*

## Referencias bibliográficas

1.-Figueroa VH. Urología en niños. Bucaramanga: Colombia; 2021. [acceso

01/04/2021]. Disponible en:

<http://www.drivictorfigueroa.com/urologia-pediatria/urologia-ninos/#:~:text=La%20Urolog%C3%ADa%20Pedi%C3%A1trica%20a%20diferencia,edad%20de%20los%2018%20a%C3%B1os>

2.- Tekgül S, Riedmiller H, Gerharz E, Hoebeke P, Kocvara R, Nijman R, et al.

Guía clínica sobre urología pediátrica. European Society for Paediatric Urology ©

European Association of Urology; 2010. Disponible en:

<https://uroweb.org/wp-content/uploads/14->

3.- Gómez-Areces R. Profesor Titular, Profesor de Mérito y Profesor Consultante de la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, 2021.

4.- Destacan logros de urología pediátrica en Cuba. Juventud Rebelde.

11/11/2011. [acceso 01/04/2021]. Redacción digital. Disponible en:

<http://www.juventudrebelde.cu/cuba/2011-11-11/destacan-logros-de-urologia-pediatica-en-cuba>

### **Conflicto de intereses**

Las autoras declaran no tener conflicto de intereses.